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Participantes:

Poder Público:

● Lia Palm - Presidente - Titular - SMDET
● Cyra Malta Olegário da Costa - Suplente - SVMA
● Marcos Roberto de Freitas Luz – Suplente – Subprefeitura Parelheiros
● Lucas Volpato – Titular – Casa Agricultura de SP / CATI/SAA
● Luciana Feldman – Titular – SGM
● Ludmila Mello de Amorim – Suplente – SGM
● Maria Alice Silva Ferreira Rosmaninho – Titular /Câmara Municipal São Paulo
● Raquel Grillo Vettori Rodrigues – Suplente - SPTuris
● Aloísio Areias - Secretário executivo do CMDRSS

 

Sociedade Civil:

● Vanda Gentina - Suplente – Movimento Agricultura Urbana – Centro/Oeste
● Marina Sierra Camargo – Suplente – CONGETUR
● Joelma Marcelino - Titular – Agricultores Zona Leste
● Rose Duarte – Titular – Agricultores Zona Sul
● Magno Celso – Titular – Agricultores Zona Norte

 

Convidadas e convidados:

● Ricardo Rodrigues de Oliveira – Coordenadoria de Agricultura/SMDET
● Maisa Santos Calazans Silva – Gerente de Processos CA/Coordenadoria de Agricultura/SMDET
● Eliana Lins Morandi (USP, ZEF)
● Radomir Tomitch – Coordenadoria Agricultura/SMDET
● Hirina Oliveira Moraes Esposito – Agrônoma – Coordenadoria Agricultura/SMDET
● Caio Penko Teixeira – Gerente Projetos ATER – Coordenadoria Agricultura
● Poliana Lisboa de Almeida – APPGG – Coordenadoria Agricultura/SMDET
● Diego Blum - Adesampa

 

 

Reunião de 24/05/2024

Em 24 de maio de 2024 foi realizada a 16ª reunião ordinária da 3ª gestão do Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural Sustentável e Solidário –
CMDRSS, Biênio 2023/2024.

Pautas: 24/05/2024
 

1 - Marina Sierra/Suplente/Congetur.

Semana da Compostagem.

2 – Magno/Titular/Agricultores Zona Norte

Avenida Hugo Ítalo Merigo.

3 - Hirina Agrônoma da Coordenadoria de Agricultura esclarecimentos sobre as mudas de morango "secas"

4 - Ricardo Rodrigues – Adesampa
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- Atualizações do Projeto Semeando Negócios.

- Atualizações do Projeto Sampa+Rural “Acelerando Hortas 2".

5 – Apresentação do novo Gerente de Projetos “ATER”. Caio Penko.

6 - Informes dos Conselheiros

 

Aloisio Areias: Inicia a reunião cumprimentando a todos, ele menciona que a Presidente do Conselho Lia Palm está de férias e assumirá a condução da
reunião.

Informa que a Pauta foi enviada previamente para todos os Conselheiros e Conselheiras. A reunião começará com a pauta número 5.

Pauta 5 - Apresentação do novo Gerente de Projetos “ATER”. Caio Penko.

Caio Penko Teixeira : Inicia sua fala cumprimentando a todos e aproveita para se apresentar. Ele menciona que começou na função há uma semana e que
está se familiarizando com o trabalho realizado pela equipe, sua experiência profissional está relacionada à gestão de espaços verdes na cidade e que
retornou recentemente dos Estados Unidos e está preparado para contribuir com os desafios e o trabalho da equipe.

Aloisio Areias: Agradece a Caio e o deseja boa sorte em sua nova função e passa para a Pauta da Marina Camargo.
 

Pauta 1 - Marina Sierra/Suplente/Congetur - Semana da Compostagem.

 

Marina Sierra: Agradece a Aloisio, dá boas-vindas a Caio e se apresenta, mencionando seu empreendimento “Planta Feliz”, que atua com compostagem e
preservação da área de manancial próximo à represa Guarapiranga.

Marina explica que representa o Congetur “Conselho Gestor do Polo de Ecoturismo de São Paulo” e diversos empreendedores do turismo e agricultura.

Menciona o calendário de eventos do Congetur, incluindo a festa do agricultor, realizada no final de março e outros eventos privados como a Semana da
Compostagem.

Semana da Compostagem: Descreve a Semana da Compostagem, um movimento internacional que segue um calendário americano, ocorrendo na primeira
semana cheia de maio. Em 2023, ocorreu entre 5 a 11 de maio. Planta Feliz organiza esse evento em São Paulo, coletando resíduos orgânicos gratuitamente
e promovendo a compostagem.

Logística e Parcerias: Explica a necessidade de logística para coleta de resíduos, mencionando 22 patrocinadores e 12 parceiros, como Instituto Chão e
Instituto Feira Livre, que ajudam na coleta e revenda de produtos.

Participação e Impacto: Relata que 400 pessoas participaram, resultando na coleta de mais de 2 toneladas de resíduos orgânicos e evitando a emissão de
cerca de 1,7 toneladas de gases de efeito estufa.

Eventos e Engajamento: Descreve um evento final em 11 de maio com atividades práticas de compostagem, mobilizando 480 participantes e gerando renda
para mais de 80 famílias.

Convite para 2025: Convida todos a participarem da Semana da Compostagem de 2025, enfatizando a simplicidade e importância da compostagem para a
gestão de resíduos orgânicos e preservação ambiental.

Se precisar de mais alguma coisa ou outro resumo, estou à disposição.
 
Aloisio Areias: Marina, obrigado pela apresentação. Com certeza, o ano que vem a gente pode fazer alguma coisa juntos também. Alguém tem alguma
pergunta para Marina?
 

 

Maisa Calazans: Parabeniza o trabalho do empreendimento Planta Feliz, elogiando-o como incrível. Destaca a importância de cuidar e incentivar a coleta de
resíduos orgânicos nas áreas agrícolas e menciona a intenção de colaborar com o Planta Feliz na Semana da Compostagem do próximo ano.
 
Marina Camargo: Agradece a Maisa e aos presentes, explica que Planta Feliz está trabalhando para que outros empreendedores montem seus próprios pátios
de compostagem, destaca a necessidade de pátios descentralizados, tanto privados quanto públicos na cidade para evitar que resíduos sejam enviados para
aterros sanitários.
 

Cyra Malta Olegário da Costa: Parabeniza Marina pela iniciativa do Planta Feliz e faz algumas observações:

Importância dos Pátios de Compostagem: Reforça a importância dos pátios de compostagem e do método utilizado, mencionando a resolução Conama e o
piloto da Lapa como referências fundamentais para São Paulo.
 
Política Pública: Destaca a relevância de políticas públicas desenvolvidas pelo estado, a responsabilidade das concessionárias de coleta de resíduos na
segregação na origem, e a necessidade de parcerias público-privadas.
 
Histórico do Projeto: Comenta sobre o processo inicial do piloto, a participação de duas empresas responsáveis pela coleta, e a importância da parceria com
o setor privado, resultando na criação da resolução Conama.
 
Parabéns a Caio: Dá as boas-vindas a Caio, menciona ter pesquisado sobre ele e deseja sucesso em seu novo papel.
 
Apresentação Pessoal: Cyra se apresenta como engenheira agrônoma da Prefeitura de São Paulo, atualmente na Secretaria do Verde e do Meio Ambiente.
 
 
Cyra Malta Olegário da Costa: Destacou que, além dos resíduos orgânicos, sua cultura impede o uso de alimentos cítricos devido à sensibilidade das
minhocas. Ela mencionou um piloto com 10.000 inscritos para minhocultura doméstica, visando a entrega de composteiras com base na minhocultura pelas
concessionárias de resíduos, para a segregação na origem e processamento doméstico dos resíduos. Do total, 2.000 foram selecionados para o programa,
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cujos resultados estão disponíveis no Composta Sampa. Cyra enfatizou a importância da gestão pública em parceria com a sociedade para desenvolver
políticas públicas eficazes, como demonstrado no piloto que recebeu prefeitos e secretários de meio ambiente de várias cidades para discutir métodos de
segregação e processamento de resíduos orgânicos, visando reduzir o impacto dos aterros sanitários no país.
 
 

 

Marina Camargo: Mencionou a importância de receber e incentivar novos participantes. Ela destacou a caravana agroecológica, mencionando três roteiros
programados, sendo a Planta Feliz o ponto de início com café da manhã. O objetivo é demonstrar as práticas de compostagem realizadas e incentivar sua
replicação por outros.
 
 
Caio Penko Teixeira : Complementando sua apresentação falou que possui formação em gestão de políticas públicas e uma ampla experiência como servidor
público e consultor. Ele também possui doutorado e recentemente retornou ao Brasil após morar nos Estados Unidos, onde trabalhou com a gestão de áreas
verdes e espaços comunitários, tem experiência em projetos como a criação de áreas verdes e espaços públicos acessíveis, incluindo iniciativas semelhantes
às "ruas abertas" de Nova Iorque. Atualmente, ele está interessado em aprender com a equipe e se familiarizar com as demandas e desafios locais.
 

Aloisio Areias: Seguindo a Pauta passa agora para a Pauta número 03:

3 - Hirina Agrônoma da Coordenadoria de Agricultura esclarecimentos sobre as mudas de morango "secas"

Hirina Oliveira Moraes Esposito : Da equipe de engenheiros agrônomos da Coordenadoria de Agricultura, explicou sobre a entrega e tratamento das mudas de
morango. As mudas chegaram em 9 de abril e foram tratadas com microrganismos eficientes, melaço, biofertilizante, e uma mistura de pó de rocha e água
para melhorar o enraizamento e a sanidade das plantas. Alguns produtores relataram perdas, e está sendo investigado se essas perdas estão relacionadas ao
tratamento realizado. Visitas estão sendo feitas aos produtores para entender as circunstâncias das perdas e garantir que a cadeia do morango seja fortalecida
sem prejuízos à cultura.

Rose Duarte: Levantou sérias preocupações sobre as perdas significativas de mudas de morango entre os agricultores. Ela mencionou casos alarmantes,
como um produtor que perdeu 94% das mudas recebidas. Questionou se o problema poderia estar no lote das mudas fornecidas por um renomado importador
nacional, na logística de transporte ou no manejo inicial pelos agricultores. Rose enfatizou que essas mudas têm um alto custo por unidade, além de serem
parte de um sistema de cultivo protegido que demanda investimento significativo em infraestrutura e trabalho árduo.

Ela destacou a importância de entender as causas dessas perdas para evitar problemas futuros e propôs que os agricultores afetados fossem apoiados com
reposição das mudas perdidas. Rose solicitou que Caio, presente na reunião, fornecesse um levantamento detalhado das perdas e dos impactos nos
agricultores afetados, visando uma solução através do GT de ATER.

A abordagem de Rose foi construtiva, focando não apenas em identificar problemas, mas também em buscar soluções para fortalecer a cadeia produtiva do
morango e garantir o sucesso dos agricultores envolvidos.

 

Hirina Oliveira Moraes Esposito : Explicou que estão investigando as possíveis causas das perdas das mudas de morango, considerando a hipótese de
problemas com um lote específico. Ela enfatizou que estão realizando um levantamento detalhado caso a caso para entender o que realmente levou a essas
perdas. Hirina reconheceu a importância crucial para os agricultores de que a cadeia funcione adequadamente, já que dependem disso para sobreviverem.

Ela mencionou que estão mantendo conversas para entender todos os passos que foram tomados desde a entrega das mudas até as perdas relatadas,
visando minimizar o impacto dessas perdas para os agricultores. O objetivo é fortalecer a cadeia produtiva do morango, que ainda esteja em processo de
estruturação em algumas áreas, e garantir que os agricultores recebam o suporte necessário para o sucesso de seus cultivos, incluindo o correto manejo das
estruturas de cultivo protegido.

 

Lia Palm: Destacou a importância das contribuições feitas por Rose e Hirina na discussão sobre as mudas de morango. Ela enfatizou que o programa
Sampa+Rural visa demonstrar técnicas e estruturar a cadeia de forma prática, facilitando a adoção pelas comunidades agrícolas. Lia ressaltou que o programa
não deve ser visto apenas como um fornecimento de recursos, mas sim como uma oportunidade de aprendizado mútuo e construção conjunta.

Ela mencionou que, embora seja natural enfrentar desafios e aprendizados ao longo do processo, o programa está comprometido em oferecer suporte técnico
abrangente e insumos necessários sem custo para os agricultores. Lia enfatizou que é essencial transmitir esse espírito de construção conjunta e aprendizado
contínuo tanto no conselho quanto nas interações com os agricultores, para que compreendam a natureza do programa e participem ativamente dessa jornada
de desenvolvimento agrícola.

 

A reunião prosseguiu após as discussões sobre as mudas de morango, com Aloisio agradecendo a contribuição de Hirina e Rose. Em seguida, a pauta foi
encaminhada para Ricardo, dando continuidade aos temas discutidos na reunião.

 

Pauta número 4 - Ricardo Rodrigues – Adesampa: Atualizações do Projeto Semeando Negócios e Atualizações “Acelerando Hortas 2".

Ricardo Rodrigues: Iniciou com atualizações sobre as atividades da gerência de cadeia, detalhando o progresso do projeto "Semeando Negócios" e eventos
planejados, incluindo um grande evento no Allianz Parque. Ele explicou as etapas do projeto "Semeando Negócios", desde a coleta de dados até a
mobilização e a etapa ambiental e territorial, enfatizando a importância do cadastramento das Unidades de Produção Agropecuária (UPAs) e a elaboração do
mapa da propriedade.

Ricardo compartilhou números preliminares significativos, como mais de 620 visitas realizadas, identificação de 400 unidades de produção agropecuária e
envolvimento de mais de 1400 pessoas na região. Ele destacou metas futuras, como apoio para formalização com CNPJ rural e planos de negócio
estratégicos para participantes do programa.

Além disso, Ricardo anunciou iniciativas futuras, como a impressão de cartilhas e encontros coletivos para capacitação em turismo rural e beneficiamento de
alimentos. Ele também mencionou o apoio à regularização documental de organizações sociais e a importância do Teia Parelheiros como espaço de
coworking público.

Para concluir, Ricardo apresentou a próxima agenda de eventos e atualizações, destacando a importância do projeto para fortalecer a agricultura e promover
o desenvolvimento sustentável na zona sul de São Paulo.
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Na continuação da reunião, Diego do projeto "Semeando Negócios" da ADE SAMPA destacou as próximas iniciativas e eventos planejados. Ele mencionou
um evento agendado para 6 de junho, destinado a esclarecer dúvidas e receber demandas de regularização documental de entidades e cooperativas da zona
sul envolvidas com agricultura e questões socioambientais.

Diego também anunciou a retomada do mutirão para regularização de nota fiscal eletrônica do produtor e CNPJ Rural, programado para ocorrer toda primeira
e terceira quinta-feira do mês, no Teia Parelheiros. Ele se comprometeu a enviar a divulgação desses eventos para o conselho, garantindo que todos os
conselheiros estejam informados e à disposição para esclarecimentos adicionais.

 

Ricardo Rodrigues: Pediu a palavra para anunciar o apoio da Secretaria Municipal de Saúde, Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico e Trabalho
e da ADESAMPA ao GAFF (Global Agribusiness Forum), um festival agropecuário que ocorrerá nos dias 27 e 28 de junho no Allianz Parque. O evento inclui
conferências, fóruns, exposições, vendas diretas e shows de artistas como Chitãozinho & Xororó e Jorge & Mateus.

A parceria viabilizou a disponibilização de 50 vagas para agricultores da cidade de São Paulo exporem e venderem seus produtos na feira. Ricardo detalhou
que será lançado um edital de chamamento público na segunda-feira seguinte, com critérios e especificações para inscrição dos interessados. Após um
período de 10 dias de inscrições, será realizado um processo de seleção baseado em pontuação para determinar os participantes selecionados, que serão
divulgados posteriormente.

Ele destacou a importância de divulgar o edital entre agricultores e incentivou a participação para representar o programa Sampa+Rural e a agricultura urbana
e periurbana de São Paulo no evento nacional. As informações detalhadas serão enviadas por e-mail e grupos de WhatsApp para os interessados até
segunda-feira.

 

Aloisio Areias: Agradeceu a Ricardo e Diego, abrindo espaço para perguntas antes de passar para a próxima pauta e destacar a importância de enviar pautas
para as futuras reuniões com antecedência. Ele incentivou que qualquer pessoa com sugestões ou questões entre em contato para organizar as agendas com
tempo, evitando correrias de última hora. Aloisio também mencionou que em breve haverá informes adicionais e passou a palavra para Maísa para
contribuições finais.

 

Maisa Santos Calazans Silva: Iniciou seus informes destacando a integração de Caio ao conselho após um processo seletivo rigoroso que recebeu quase 200
currículos. Ela ressaltou que Caio tem se integrado bem à equipe e está colaborando com os projetos em andamento.

Além disso, Maisa relatou sua participação em uma reunião da Operação Integrada das Águas, onde discutiram o cadastro de áreas rurais e a importância da
agricultura na gestão urbana das áreas de mananciais em São Paulo, especialmente em Parelheiros. Foi um momento produtivo para esclarecer dúvidas e se
comprometer com ações futuras para apoiar e cooperar com a gestão urbana na região sul da cidade, promovendo o desenvolvimento econômico sustentável.

Outro ponto abordado por Maisa foi um benchmarking realizado sobre as estruturas de atendimento de três estados (Epagri de Santa Catarina, Emater de
Minas Gerais e a Terra da Bahia), visando inspirar a melhoria do canal de comunicação e atendimento aos agricultores. Ela enfatizou a importância de
considerar tanto as leis federais quanto as municipais para adaptar os serviços às necessidades locais, e incentivou a contribuição de ideias para esse
processo colaborativo.

Finalizando, Maisa agradeceu a reunião produtiva e reiterou sua disponibilidade para auxiliar todos os presentes, além de mencionar que enviará seus
contatos para facilitar futuros contatos e colaborações.

 

Eliana Lins Morandi: da USP e ZEF, que lidera o Grupo de Trabalho (GT) de Assistência Técnica e Extensão Rural (ATER), juntamente com a Rose e Cyra.
Eles estão discutindo há algumas semanas sobre o modelo de atendimento e ela sugere que outros presentes na reunião se juntem ao GT para uma
discussão mais detalhada com os agricultores e conselheiros. Eliana está disposta a incluir mais pessoas no grupo para enriquecer a discussão sobre esse
tema importante.

 

Aloisio Areias: Encaminhou a parte final da reunião do conselho para a Pauta número 6 oferecendo aos conselheiros a oportunidade de compartilhar eventos
ou preocupações de suas respectivas áreas. Ele destacou a dificuldade do conselheiro Magno em participar online e expressou o desejo de que ele possa
estar presente nas próximas reuniões presencialmente. Houve um pedido para uma reunião presencial na zona leste, possivelmente no galpão local, para
melhor interação com os agricultores. Aloisio também mencionou uma nova pauta sobre compostagem na zona leste e planejou uma reunião para discutir
esse tema. Ele encerrou a reunião agradecendo a participação de todos e incentivando o envio de pautas e questionamentos para a próxima sessão.

Pauta 06: Informe dos Conselheiros:

Ricardo Rodrigues: Informou sobre o segundo fórum de turismo sustentável realizado no Sesc Interlagos, destacando a presença significativa da agricultura
urbana nos painéis de discussão. O evento abordou os avanços do polo de ecoturismo ao longo dos últimos 10 anos, discutindo perspectivas futuras e
questões técnicas relacionadas ao turismo sustentável. Ricardo participou ativamente, representando a Prefeitura de São Paulo, onde apresentou os
programas de aceleração, incluindo o Sampa+Rural, enfatizando sua importância para o território e destacando políticas públicas integradas para fortalecer a
agricultura urbana, preservar os mananciais e promover a conservação ambiental. Ele celebrou a materialização de temas discutidos por anos e enfatizou a
colaboração contínua para aprimorar as políticas públicas, apesar dos desafios enfrentados. O evento contou com a participação expressiva de agricultores,
empreendedores do turismo e autoridades, refletindo um dia produtivo de discussões e networking.

Raquel Rodrigues: da SPTuris agradeceu a Ricardo pelo elogio ao evento de turismo sustentável realizado no Sesc Interlagos, destacando a satisfação com
os resultados alcançados. Ela mencionou que o evento teve uma abordagem ampla, não se limitando apenas à zona sul, mas reconhecendo sua relevância
para toda a cidade de São Paulo. Raquel admitiu que houve falhas na divulgação devido ao curto prazo de organização - apenas 20 dias desde a concepção
até a realização do evento. Apesar disso, considerou o evento um sucesso com 350 inscrições e mais de 250 participantes.

Para o próximo ano, Raquel expressou o desejo de iniciar o planejamento com antecedência para melhorar a integração e participação dos agricultores,
fortalecendo a conexão entre o turismo rural e a cidade. Ela propôs envolver mais as diferentes regiões da cidade na programação do evento, buscando trazer
capacitações e ampliar o alcance das discussões sobre turismo sustentável em São Paulo.

 

Aloisio Areias: Agradece a Raquel pelo testemunho positivo sobre o evento de turismo sustentável e reforça o compromisso do conselho em estar disponível
para receber convites e informações sobre eventos que envolvam agricultores. Aloisio destaca a reunião como sendo sucinta e direcionada, com
encaminhamentos claros, e agradece a participação de todos os presentes e incentiva o envio de pautas e questionamentos para a próxima reunião do
Conselho.

Encaminhamentos: Pauta número 2 ficou para a próxima reunião do Conselho.

Esta Ata foi redigida e conferida conforme registro e escuta da gravação da reunião.
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Aloisio Areias
RF: 754.453-7
Secretário Executivo
 
 

 

 

Aloisio Areias Bezerra da Silva 
Assessor(a) III 
Em 20/02/2025, às 14:54.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o código verificador 120140568 e o código CRC
26D08756.
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